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Une série de 5 ateliers thématiques, du 7 au 21 janvier 
2021 

Ces 5 ateliers partenariaux ont été co-animés par la 
Métropole et l’a’urba. Leur objectif était d’identifier les grands 
enjeux du futur Plan marche et de faire émerger des 
propositions d’action à court terme comme à plus long terme, 
dans chacun des 5 thèmes qui ont été explorés :  

Atelier 1 (7 janvier) 
Aménager des espaces publics plus accessibles, plus 
confortables et plus qualitatifs 
 
Atelier 2 (12 janvier) 
Renforcer l’articulation marche – transports collectifs 
 
Atelier 3 (14 janvier) 
Aller à l’école sans voiture 
 
Atelier 4 (19 janvier) 
Sensibiliser et communiquer - Partage de l’espace public  

Atelier 5 (21 janvier) 
Expérimenter et concerter

PLAN MARCHE MÉTROPOLITAIN 2021-2024 
COMPTE-RENDU ATELIER 2 - 12 janvier 2021 
RENFORCER L’ARTICULATION 
MARCHE / TRANSPORTS COLLECTIFS
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NOM PRÉNOM STRUCTURE/DIRECTION

COIGNAC Florent BM / Service modes actifs

ROUYER Julien BM / Service modes actifs

GUERINEAU Laurence BM / Service modes actifs

PERON François a'urba

GONZALEZ-ALVAREZ Antonio a'urba

OROZCO Malvina a’urba

SOUET Jean-François BM / Pôle Territorial Sud

CHEYROU Cécile BM / Pôle Territorial Sud

MEROUZE Aude BM / Pôle Territorial Ouest

GUERIN Karine BM / Pôle Territorial Ouest

VRIT-ARRIBILLAGA Bernadette BM / Pôle Territorial Rive Droite

LIVRY Camille BM / Service Espaces publics

DOURNEAU Hélène BM / Direction de la nature

SCHOONBAERT Sylvain BM / Direction de l’urbanisme

AMEN Pierre BM / Direction de l’urbanisme

WOJCIECHOWSKI Madeleine BM / DGA Valorisation du territoire

MEHEUST Jean-Philippe BM / Direction de l’exploitation

VERNAY René Droits du Piéton

HARDUIN Hervé Droits du Piéton

LABARSOUQUE Pierre Droits du Piéton - Espace 33

ROSSIGNOL PUECH Joanna La FAB

OLIÉ Charlélie La FAB

FLAHAUT Carine Cerema

VALENTIN Marion Cerema

RATEL Alexandre Wimoov

BONHOURE Emma GPV Rive Droite

FROIDEFOND Sylvie Keolis Bordeaux Métropole
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PRÉSENTATION GÉNÉRALE 

Introduction 
Florent COIGNAC, responsable du Service modes actifs de Bordeaux Métropole 

Ce deuxième atelier thématique, organisé dans le cadre de l’élaboration du plan marche 
métropolitain, porte sur l’articulation marche - transports collectifs (TC).  
Il fait suite à l’atelier 1 qui s’est tenu le 7 janvier sur le thème « Aménager des espaces plus 
accessibles, plus confortables, plus qualitatifs ».  

Le plan marche sera soumis pour approbation au Conseil métropolitain en juillet 2021. 

Il sera élaboré sur la base de trois séries d’ateliers et d’un séminaire : 
• 7 au 21 janvier 2021 : 5 ateliers thématiques pour identifier les enjeux du 1er Plan marche et 

identifier des actions à court terme 
• 2 mars 2021 : un séminaire durant lequel des grands témoignages seront livrés sur les enjeux 

de la marche  
• 4 au 12 mars 2021 : 4 ateliers territoriaux pour identifier les attentes des communes 
• Mai 2021 : une série de réunions qui permettront de finaliser les propositions d’action  

Dans un premier temps, trois démarches menées par l’a’urba ces dernières années, qui portaient 
sur l’articulation marche - transports collectifs, ont été présentées.  
Le deuxième temps de l’atelier a consisté en 4 grands moments de débat.  

La pertinence de l’articulation marche - transports en commun 
François Péron, urbaniste spécialiste des questions de mobilité à l’a’urba 

Le lien entre la marche et les transports en commun est un levier intéressant pour développer 
l’usage de la marche. Depuis plusieurs années, la Métropole, l’a’urba, Keolis, d’autres 
agglomérations s’y intéressent, la pionnière en la matière étant la Ville de Strasbourg.  

On observe que la marche est un mode de déplacement très performant quand il est utilisé en 
complément des transports en commun. Par ailleurs, on remarque qu’on marche beaucoup plus 
qu’on ne le pense. 

LABBE Nathalie Keolis Bordeaux Métropole

GUERINEAUD Alain Vélo-Cité

NICOLAS Dominique CREPAQ
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Dans le cadre du plan piéton, on considère les transports en commun comme un instrument du 
déplacement piéton, que ce dernier utilise sur une partie de son trajet pour plus de rapidité, avant 
de le poursuivre à pied.  

Ce deuxième atelier a consisté à chercher à maximiser le potentiel de cette chaîne de 
déplacement. Deux questions se posent lorsqu’on aborde la question de la complémentarité 
marche - transports en commun:  

• Comment inciter à marcher davantage et sur une plus grande distance vers les transports en 
commun ? 

• Comment inciter à effectuer des correspondances à pied entre les différentes lignes ?     

QUELQUES DÉMARCHES COMPLÉMENTAIRES

(*Les liens vers les études et exemples évoqués lors de l’atelier sont disponibles à la dernière page).  

L’opération « marche à suivre »* (2014) 
François Péron, urbaniste spécialiste des questions de mobilité à l’a’urba 
Antonio Gonzalez-Alvarez, urbaniste spécialiste des questions de mobilité à l’a’urba    

Ce projet, mené en collaboration avec le Forum Vies Mobiles, visait à identifier la possibilité, lors 
de trajets effectués en tramway avec une correspondance, de gagner du temps en effectuant la 
première ou la seconde partie du trajet à pied. Elle visait également à comprendre à quel point les 
gens étaient prêts à marcher. L’étude portait sur deux territoires: Mériadeck et Eysines.  

Dans le cas de Mériadeck, des plans avaient été distribués et contenaient des photos des 
différentes étapes du trajet pour permettre aux usagers de mieux comprendre les itinéraires, qui ne 
sont pas toujours lisibles, entre deux stations. Finalement, 88% des usagers qui avaient accepté 
de participer à l’expérience ont déclaré qu’ils allaient la renouveler dans leur quotidien. 

À Eysines cependant, l’expérience a été moins concluante, notamment parce que les 
déplacements se faisaient encore majoritairement en voiture.  

Par ailleurs, l’expérience a parfois été mal comprise: certaines personnes ont pensé que cette 
expérience était menée à l’initiative de Keolis et ont critiqué ce qu’elles ont perçu comme étant une 
tentative de déporter les usagers du tramway vers la marche plutôt que de chercher à augmenter 
l’offre de transport.   
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Une étude des raccourcis piétons entre deux stations de tramway* (2017) 
François Péron, urbaniste spécialiste des questions de mobilité à l’a’urba 
Antonio Gonzalez-Alvarez, urbaniste spécialiste des questions de mobilité à l’a’urba 

L’étude portait sur les différents raccourcis piétons qui permettent de gagner du temps, parfois 
jusqu’à 30%, pour faire la correspondance entre deux lignes de tramway. Deux de ces itinéraires 
étaient:   

• Le trajet Saint-Michel - Victoire: effectué en tramway avec une correspondance à la station 
Quinconces, ce trajet prend 22 minutes. En revanche, ce même trajet effectué à pied par un 
raccourcis prend 13 minutes . Il a cependant fallu proposer des actions en termes de lisibilité et 1

d’orientation (provisoires ou pérennes) d’une part; en termes d’aménagement et de confort 
d’autre part (végétalisation, zones 30, « glissabilité »…). 

• Le trajet entre la Gare de Blanquefort et la zone d’activité Écoparc: il s’agissait ici aussi 
d’identifier les acteurs impliqués et les points noirs de la zone.   

Nous marchons plus que nous ne le pensons ! (vers les transports en commun)* 
(2019) 
François Péron, urbaniste spécialiste des questions de mobilité à l’a’urba 

Cette étude a été menée en 2017 auprès de 1600 voyageurs qui, pour près de la moitié d’entre 
eux, étaient venus à pied dans les différentes gares/stations/arrêts où l’enquête a été menée. Elle 
a montré que si la moyenne de rabattement à pied se situe légèrement au-dessus de 500m, 
certaines personnes marchent bien plus. La distance moyenne de rabattement à pied pour aller 
prendre le train se situe par exemple autours de 900m, contre 530m pour le tramway et 360m pour 
le bus.  

L’étude a également montré que jusqu’à 1250m, plus de 50% des déplacements sont effectués à 
pied; jusqu’à 2000m, la marche reste le 1er mode de rabattement.  
Si ces données sont toutefois à nuancer (les distances évoquées sont probablement plus faibles 
en-dehors des centralités enquêtées), le constat reste très encourageant et souligne que la 
marche vers les transports en commun est un levier intéressant pour encourager sa pratique de 
manière générale. 
 

 Le temps de trajet à pied est calculé sur la base d’un rythme de marche de 5km/h. Comme l’a fait remarquer M. Pierre 1

Labarsouque, ce temps de trajet peut se trouver rallongé pour les personnes à mobilité réduite.       
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4 GRANDS MOMENTS DE DÉBAT 

L’atelier du jour était organisé autour de 4 grands moments de débat: 

1 - Informer, jalonner… 
2 - Aménager les accès aux stations ?  
3 - Équiper les stations ?  
4 - Passer à l’acte ! 

Pour chaque moment, trois modes d’intervention étaient proposés aux participants: une prise de 
parole lors d’un tour de table classique, une participation dans l’espace de discussion de Teams et 
une contribution à travers l’outil Klaxoon, qui est un outil collaboratif permettant à chaque 
participant, à l’aide d’un lien qui le mène sur un tableau virtuel, de remplir et d’afficher des post-it 
tout aussi virtuels afin de permettre un partage d’idées de manière ludique. 
       

1- Informer, jalonner… 

Pour permettre à l’usager de se repérer dans le réseau de transports, deux types d’éléments sont 
à étudier: d’une part, le marquage au sol, qui permet de guider le parcours de manière informative, 
ludique, évènementielle (tracé d’une ligne qui suit un itinéraire reliant deux stations de tramway, 
temps de parcours…); d’autre part, la signalétique verticale légère (strickers collés sur un poteau 
existant par exemple) ou innovante (iGirouette®*: particulièrement intéressant sur les sites à forte 
affluence). 

Sylvain Schoonbaert (Direction de l’urbanisme - Bordeaux Métropole) : 
• Les raccourcis piétons sont un bon moyen d’adapter son itinéraire à ses besoins et aux 

circonstances 
• Le jalonnement au sol n’est ni nécessaire (compte tenu des outils numériques), ni judicieux 

(car éphémère), sauf pour les évènements artistiques 
• Le dispositif iGirouette®* est intéressant 
• Une bonne information dans les stations de transports en commun est primordiale 
• Les aménagements de l’espace public doivent être confortables et qualitatifs pour répandre 

la marche 

Pierre Labarsouque (Espace 33) : 
• Trop d’informations au sol peuvent être problématiques, au niveau de l’entretien mais pas 

seulement 
• Les tracés de lignes de couleurs pour guider vers les TC sont une bonne idée, notamment 

pour les personnes trisomiques 
• Les iGirouette®* sont une bonne solution pour les lieux les plus fréquentés 
• Garder en tête la question de l’accessibilité de ces itinéraires piétons     
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Hervé Harduin (Droits du piéton) : 

• Nécessité d’une réflexion globale pour éviter la superposition abusive des différents 
jalonnements 

• La question du jalonnement entre les arrêts de bus est également intéressante 
• Importance des plans de ligne dans les bus (ex RATP*): le seul nom des stations ne suffit 

pas 

Laurence Guerineau (Service modes actifs - Bordeaux Métropole) : 
• Importance de garantir l’accessibilité des trottoirs: ne pas surcharger avec de nouveaux 

panneaux 

Nathalie Labbé (Keolis Bordeaux Métropole) : 
• La signalétique au sol donne un aspect ludique au parcours  
• Importance de traiter l’aspect psychologique du changement d’habitude    

 Les contributions des participants sur Klaxoon (description de l’outil p.7) 

• Privilégier l’affichage d’informations aux stations et sur les supports numériques (site/appli Tbm) 
• Avoir une vision globale des différents jalonnements et ne pas en abuser 
• Mettre en place, aux stations, des plans avec un repère « Vous êtes ici » et un rayon de 10mn à 

pied 
• Arbitrer entre une vision globale du jalonnement / un jalonnement particulier par opération 
• Compléter le plan général des lignes de TC par les itinéraires de marche qui le complètent 
• Favoriser le marquage au sol pour des correspondances courtes (sur un carrefour) 
• Inclure les temps de parcours dans la signalétique 
• Savoir à qui l’on s’adresse: le jalonnement est utile seulement pour ceux qui ne connaissent pas 

la ville 
• Sur les iGirouette®*, afficher l’heure de départ des TC pour permettre d’adapter ses activités  
  

  
 2- Aménager les accès aux stations ?  

Comment végétaliser et équiper les parcours (bancs, poubelles, toilettes…) pour rafraichir 
et inviter à la pause ? 
Faut-il prioriser ce type d’aménagements sur les itinéraires de raccourci piétons entre les 
stations de TC, ou faut-il privilégier ces aménagements dans un rayon de 500m autour 
des stations ?  

Laurence Guerineau (Service modes actifs - Bordeaux Métropole) :  
• Attention à la végétalisation des trottoirs qui réduit davantage leur accessibilité 
• Les toilettes publiques manquent mais leur aménagement réduit souvent l’accessibilité des 

trottoirs 
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René Vernay (Droits du piéton) : 

• Chacun est responsable de l’entretien du trottoir devant chez soi mais peu de gens s’en 
occupent 

Aude Merouze (Pôle Territorial Ouest - Bordeaux Métropole) : 
• Garantir l’accessibilité et l’équipement des cheminements piétons entre les stations 
• Généraliser les plans de quartier (avec des infos sur les TC) dans les équipements et 

bâtiments publics 

Hervé Harduin (Droits du piéton) :  
• Les plans de quartier orientés dans leur sens d’observation aux arrêts de tram sont une 

bonne chose 

Karine Guerin (Pôle Territorial Ouest - Bordeaux Métropole) : 
• La sécurité (de manière générale) des cheminements piétons est indispensable pour inciter à 

la marche  

 Les contributions des participants sur Klaxoon (description de l’outil p.7) 

• Organiser des expositions artistiques itinérantes 
• Aménager des itinéraires agréables, confortables, accessibles, végétalisés, qui donnent envie de 

marcher 
• Aménager des itinéraires sans discontinuités et sécuriser les traversées 
• Sécuriser les abords de certains arrêts de bus dans les communes éloignées de Bordeaux 

 3 - Équiper les stations ? 

Quels services proposer aux usagers et aux piétons non usagers des transports en 
commun (abri pluie, prises USB, informations sur les transports et sur le quartier, 
distributeur de gel hydroalcoolique, boîte à livres: des « stations-service » piétons) ?  
Vers un « niveau de service minimum » dans les abris ? 

  
Laurence Guerineau (Service modes actifs - Bordeaux Métropole) : 

• Végétaliser les arrêts par de grands pots de plantes 

Jean-Philippe Meheust (Direction de l’exploitation - Bordeaux Métropole): 
• Bordeaux Métropole et Tbm cherchent à aménager au mieux les arrêts mais sont contraints 

par le manque de place requise pour respecter la règlementation accessibilité   

Hervé Harduin (Droits du piéton) : 
• Des plans de secteur manquent aux stations: utiles pour les usagers des transports mais pas 

seulement 
• Les boîtes au lettres devraient être installées au niveau des stations de tram 
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Sylvain Schoonbaert (Direction de l’urbanisme - Bordeaux Métropole) : 

• Expérimenter des arrêts de bus plus confortables sur les lignes de bus des boulevards 

Karine Guerin (Pôle Territorial Ouest - Bordeaux Métropole) : 
• Le prochain marché en cours de négociation permettra d’augmenter le nombre d’abris-bus et 

de les diversifier 
• Inciter à la diversification des services (types numériques) aux stations de tram est une 

bonne chose 
• Le plan schématique du réseau de Keolis est un vrai frein à la pratique de la marche   

Nathalie Labbé (Keolis Bordeaux Métropole) : 
• Le plan schématique est nécessaire pour les personnes fragiles 
• Le plan géographique demande une place disponible plus importante 
• Les études clients révèlent des préférences partagées à 50-50 entre les deux types de plan 
• La solution idéale aujourd’hui est le digital 
• La diversité des plans en stations est freinée par le manque d’espace (réponse à M. Harduin)   

Hélène Dourneau (Direction de la nature - Bordeaux Métropole) : 
• Les plans de quartier de la RATP sont exemplaires: clairs et à la bonne échelle* 

 Les contributions des participants sur Klaxoon (description de l’outil p.7) 

• Systématiser les abris-bus: un abris et un banc sont un minimum 
• Installer des poubelles 
• Améliorer l’état des arrêts de bus à Bordeaux de manière générale et particulièrement ceux des 

boulevards 
• Les toilettes publiques sont trop rares 
• Proposer deux types de plan du réseau de Keolis: schématique et géographique 
• Végétaliser les stations de tram et arrêts de bus 
• Prévoir a minima un plan de situation à chaque station et arrêts pour en faire des points 

d’information 
• Prévoir des écrans aux arrêts et une appli qui indiquent des itinéraires alternatifs plus courts 

incluant la marche 
• Donner les temps d’attente en temps réel aux arrêts de bus et inciter les usagers à marcher au 

prochain arrêt 
• Entre des stations stratégiques, indiquer le temps de parcours à pied 
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 4 - Passer à l’acte ! 

Faut-il travailler sur des parcours-tests entre stations ? 
Faut-il privilégier le travail sur un périmètre (500m ou plus) autours des stations ? 
Faut-il intégrer l’approche « services en stations » à la future DSP ? 
Le « 1% piéton » strasbourgeois est-il un exemple à suivre ? 
Que peut-on mettre en place à court terme, mais également: que peut-on pérenniser ?    

Karine Guerin (Pôle Territorial Ouest - Bordeaux Métropole) : 
• Réfléchir à un « abonnement vie locale » peu cher pour les TC autour de chez soi 
• Isoler un financement plan marche associé à la mise en accessibilité des stations (car les 

PAVE ne portent pas toujours sur le même périmètre que les stations).  

Laurence Guerineau (Service modes actifs - Bordeaux Métropole) : 
• Réfléchir à une tarification des transports en commun en fonction de la distance à parcourir 
• Faire un parcours-test entre une station de tram et un quartier pavillonnaire sur la Rive droite  

Antonio Gonzalez-Alvarez (a’urba) : 
• Est-il possible de concevoir des stations de tram ou arrêts de bus différenciés qui s’adaptent 

au contexte ?  
  
 Réponse de Jean-Philippe Meheust (Direction de l’exploitation - Bordeaux Métropole) : 

• Concernant les arrêts de bus oui, la seule norme est la règlementation en termes 
d’accessibilité 

• Concernant les stations de tram non, pour la cohérence et la lisibilité du réseau 

Sylvie Froidefond (Keolis Bordeaux Métropole) : 
• Transférer la compétence de supervision des toilettes publiques à l’échelle métropolitaine 

pour l’aligner sur l’échelle du réseau Tbm.  
• Le réaménagement de la rue Fondaudège est intéressant: les gens marchent davantage 

Sylvain Schoonbaert (Direction de l’urbanisme - Bordeaux Métropole) : 
• Les toilettes publiques sont importantes mais personne ne veut en avoir la responsabilité    

Julien Rouyer (Service modes actifs - Bordeaux Métropole) : 
• Le périmètre des PAVE a bien été établi en fonction des TC : il suit et fait la jointure entre les 

lignes (réponse à  Karine Guerin) 
• Les PAVE imposent une obligation de diagnostic mais pas d’obligation d’effectuer des 

travaux ni ne prévoient de budget alloué 
• Le problème central est le manque d’espace disponible, à l’origine des conflits entre usagers 

Laurence Guerineau (Service modes actifs - Bordeaux Métropole) : 
• Environ 20% du FIC sera désormais destiné à des choses autres que des travaux purement 

voirie, dont l’aménagement des PAVE   

Hervé Harduin (Droits du piéton) : 
• S’assurer de la cohérence du nom des stations (ex Gare de Bruges) 
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 Les contributions des participants sur Klaxoon (description de l’outil p.7) 

• Profiter des espaces nouvellement aménagés pour travailler la qualité des cheminements et 
sensibiliser les habitants à la marche 

• Aux carrefours avec des correspondances structurantes peu évidentes, améliorer l’information 
• Travailler sur un périmètre de 500m autour des stations et arrêts est une bonne idée puisque 

c’est la distance moyenne de rabattement à pied 
• Prioriser la sécurisation des arrêts les plus dangereux 

 
QUELLES ACTIONS CONCRÈTES ?  

Les actions concrètes à mener : vos contributions sur Klaxoon (description de l’outil p.7) et 
synthèse de l’atelier 

• Guider 
Guider les usagers par des iGirouette®* dans les lieux les plus fréquentés et/ou 
« charnières »: tester sur 2 ou 3 sites 
Jalonner les raccourcis piétons entre les stations/arrêts par un marquage ludique et 
coloré: à mettre en place sur les itinéraires les plus pertinents dans un premier temps 
Dans les bus et aux arrêts, afficher des plans de ligne « contextuels » type RATP*    

• Informer 
Intégrer les raccourcis piétons jalonnés au plan général du réseau de TC et à l’appli 
Tbm 
Indiquer le temps de parcours des raccourcis piétons le long de l’itinéraire, sur le plan 
du réseau (papier et appli) et aux stations   
Installer des « plans du quartier » (à l’image de ceux du métro parisien*) aux stations 
de tram, arrêts de bus, bâtiments et équipements publics  
Sur ces « plans de quartier », indiquer aussi les toilettes publiques qui sont relativement 
nombreuses mais mal identifiées 

• Sécuriser 
Assurer un éclairage jusqu’à 23h entre les lieux publics ouverts tard et les stations de 
TC alentour: complexes sportifs, CHU   

• Sanctuariser 
Isoler un budget pour la mise en accessibilité/sécurisation des trottoirs des arrêts de 
bus 
Isoler un budget pour la mise en accessibilité des trottoirs sur les itinéraires raccourcis 
piétons identifiés 

• Coconstruire le type de jalonnement vers les stations avec le Comité Participation 
Citoyenne 
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RÉFÉRENCES   

(Re)découvrir les études/exemples évoqués 

• L’opération « Marche à suivre » (2014) (a’urba/Forum Vies Mobiles/Keolis) : 
 https://fr.forumviesmobiles.org/page/marche-suivre  

• Des itinéraires à pied pour compléter le réseau de TC de l’agglomération bordelaise 
(2017) (a’urba) : 

 https://www.aurba.org/wp-content/uploads/2017/05/aurba_pieton_TC_2017.pdf  

• Nous marchons plus que nous ne le pensons ! (vers les transports en commun) (2019) 
(a’urba) : 

 https://www.aurba.org/wp-content/uploads/2019/08/aurba_Marchons_pensons_2019.pdf  

• Le dispositif iGirouette® : 
 Site officiel: https://www.igirouette.fr  
 Vidéo de présentation officielle: https://www.youtube.com/watch?v=pR7YZ6-86tE  

• Le plan de ligne affiché dans les bus de la RATP (exemple de la ligne 75) (RATP) : 
 https://www.ratp.fr/sites/default/files/lines-assets/plan-de-ligne/busratp/plan-de-
ligne_busratp_ligne-75.1559728417.pdf  

• Le plan de quartier affiché dans les stations du métro parisien (RATP/Île-de-France 
Mobilités) : 
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LES PROCHAINES ÉTAPES   

Trois autres ateliers sont prévus dans les semaines à venir afin de prolonger les réflexions sur les 
grands enjeux du 1er Plan marche:  

• Jeudi 14 janvier, 9h : Atelier 3 - Aller à l’école sans voiture  
• Mardi 19 janvier, 9h : Atelier 4 - Sensibiliser et communiquer pour agir sur les 

comportements (prévention- sensibilisation) - Partage de l’espace public  
• Jeudi 21 janvier, 9h : Atelier 5 - Expérimenter et concerter 
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